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Editorial   

Retiro de los cables en desuso 
Hace unas semanas la Contraloría General de la República tomó 

razón del reglamento de la ley 21.172, conocida como “Chao Ca- 
bles”. Esto permite tener un marco normativo y técnico para exigir 
alas empresas operadoras que identifiquen susredes y retiren aque- 
Mos cables que se encuentren en desuso. Esta ley estaba promulga- 
da desde el 12 de agosto de 2019, pero durante cinco años y medio 
no había podido aplicarse pora falta de la reglamentación que de- 
tallara la forma cómo operará este plan. 
LaSubsecretaría de Telecomunicaciones oficiaráa los operadores 

para requerir el levantamiento con la identificación de los elemen- 
tos que estánen desuso. La misma información serequeriráa las au- 
toridades regionales y comunales, como también la ciudadanía po- 
drá informar las zonas que se en- 
cuentran afectadas porla maraña de 
cables que generan contaminación 
visual. Deesta manera,se podránes- 
tablecerplanes anuales deretiro pro: 
gresivos de cables, que deberán ser 
autorizados por ese organismo. 

Con anterioridad, las autoridades 
del sector habían indicado que el re- 
trasose debió a quese instalaron me- 
sas de trabajo con diversos organis- 
mos,incluyendo alas municipalida- 
des, que son muy relevantes para generar las primeras labores de 
retiro de cables inertes, pese a las complicaciones que tenía hacerlo 
sin contar con un reglamento. Por ello, la legislación las dotará de 
"mayores herramientas para que puedan reforzar esa tarea. En el in- 
vierno del año pasado, el temase puso de actualidad luego deloscor- 
tes de energía eléctrica y de telecomunicaciones que ocurrieron por 
los sistemas frontales que afectaron a varias regiones. 

Desde hace años que en nuestra Región del Biobío se ha insistido 
en la necesidad del retiro de los cables en desuso que mantienen las 
empresas de telecomunicaciones y que forman una maraña de re- 
des. Esto esespecialmente notorio en el centrode Concepción, don- 
de se ve cómo los tendidos se sueltan, se desprenden y otros caen a 
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Desde hace años que en nuestra Región se 
ha insistido en el retiro de cables de 

telecomunicaciones en desuso. Algunos se 
desprenden y cuelgan a la calzada o ala 

acera, con el riesgo para peatones. 

la calzada o ala acera, con el riesgo para peatones y automovilistas. 
Se recuerda que la Subsecretaría de Telecomunicaciones impul- 

só desde hace más de una década una serie de acciones para traba- 
jaren la limpieza y el ordenamiento de loscablesaéreos deservicios, 
enlas principales ciudades del país.Sesolicitó entoncesla interven- 
ción para colaborar en el ordenamiento del tendido telefónico, que 
sufrióseveros daños tras el terremoto del 27 de febrero de 2010. Des- 
de ese año, hay en Concepción una ordenanza municipal sobre el 
retiro de cables, pero como legalmente lasempresas noestabanobli- 
gadas a asumirlos costos de esta tarea, la iniciativa estuvo congela: 
da por un tiempo hasta que en reuniones entre el municipio y las 
compañíasse llegó al acuerdo de que cada una de ellas financiaría 

de manera independiente las faenas. 
El proceso se inicióen 2014 con el re- 
tiro de parte de los cables en el sector 
céntrico, hasta que la tarea quedó fi- 
'nalmente detenida, ala espera de una 
legislación que obligara a las empre- 
sasa hacerse cargo de sus redes quese 
adosan a los postes del alumbrado. 

Esta es una tarea que debe actuali- 
zarse cada cierto tiempo, ya que hay 
propietarios de las viviendas o cen- 
troscomercialesque deciden cambiar 

de proveedor de servicios de telecomunicaciones, pero ahí quedan 
lostendidosinertes. Es un proceso quese debe coordinarcon lacom- 
pañía de electricidad, ya que los cables van conectados a los postes 
que son de su propiedad. La ley general de telecomunicaciones re- 
conoce que el tendido. cruce de líneas aéreas en calles, plazas, par- 
ques, miradores, caminos y otros bienes nacionales de uso público, 
como son las postaciones, no deben perjudicar el uso principal de 
estosbienes, debiendo para ello cumplirlas normastécnicas y regla: 
'mentarias. De ahí quese elaboró la Ley Chao Cables, que podrá ope- 
ar ahora que el respectivo reglamento ha sido visado por la Con- 
traloría General de la República y que regirá tanto para los tendidos 
aéreos como para los subterráneos. 
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Frase del día   

  

10 Democrático al día 
ene dos candidatos. 

Además, el Partido Radical y el 

Partido Socialista no han 
adoptado definición alguna (...., 

considerando que nuestro partido 

tiene la resolución de tener una 
candidatura propia”. 

PAULINA VODANOVIC 
Presidenta del Partido Socialista 
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Plan Más Movilidad como modelo de gestión 
Avanzar hacia una movilidad sostenible es fundamental para. desa- 

rrollo económico y social de las ciudades, además de serun factoresen: 
cial parael bienestardelas personas. Cuandoel crecimiento no vaacom: 
pañado de inversiones y planes de transporte eficientes, la calidad de vi 
da se deteriora y las oportunidades de progreso se ven amenazadas. Por 
esto, hasidoclave la gestión de proyectos de infraestructura para l trans. 
ponte y la conectividad. 

A comienzos de 2023, el Gran Concepción enfrentaba una crisis de 
movilidad. La congestión vehicular alcanzaba niveles críticos, el trans, 
porte público carecía de regulación y de infraestructura adecuada, y la 
descoordinaciónentrelosdistintosacto 
resdificultaba laimplementación de so 
luciones efectivas. 

Frentea este escenario, y liderado por 
la Subsecretaría de Transportes, surgió 
el Plan Más Movilidad, una estrategia 
innovadoraque redefinióla maneraen 
quese planifica y gestiona la movilidad 
urbana. A diferencia de intentos ante 
riores, este plane estructuró como un 
modelo de gestión intersectorial y de 
largo plazo, con una gobernanza que asegurara una articulación efec 
tiva entre el Gobierno Regional, la Delegación Presidencial, los muni 
ciplos y ministerios clave como Transportes y Telecomunicaciones, 
Obras Públicas, Vivienda y Urbanismo, Desarrollo Social, Hacienda y 
Medio Ambiente. 
Hoy a casi dos años de su implementación, el Plan Más Movilidad ha 

demostrado ser un referente en planificación estratégica de infraestruc 
tura y operación del transporte público. Con una inversión total de más 
de 2.400 millones de dólares y 29 proyectos programados a cinco años, 
el plan abarca desde mejoras en el transporte público hasta movilidad 
activa, conectividad vial y accesibilidad universal. 

El impacto deesta gestión ha sido notable: el 92% de los proyectos ya 
cuentacon financiamiento y el 66%se encuentra en fase de licitacióno 
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Hoy, a casi dos años de su implementación, 
el Plan Más Movilidad ha demostrado ser 
un referente en planificación estratégica 

de infraestructura y operación del 

transporte público. 

  

ejecución, permitiendo destrabariniciativasclave que habían permane- 
cidoestancadas poraños,como, por ejemplo, los corredores de transpor: 
te público delas rutas 160 y 150, la conexión Costanera Mar Costanera 
Sur y el Puente Industrial, entre otros. 
Además,laimplementación delanuevaregulación del transporte pú 

blico, luego de más de 1o años de intentos, ha permitido contar con fre- 
cuenciassobre el 87% promedio y servicios en horarios nocturnos. 

Gracias a este trabajo, el Gran Concepción se ha convertido en la pri: 
meraárea metropolitana del país con un modelo de planificación estra- 
tégica de infraestructura coordinado a nivel interinstitucional, marcan- 

dounhitoen la descentralización y la efi: 
ciencia en la gestión de la movilidad. 

Para 2025, el plan proyecta una fasede 
consolidación, donde se comenzarán a 
materializar proyectos emblemáticosco- 
mo la modernización dela infraestructu: 
ra vial y ferroviaria, nuevas ciclovías, me 
joras en el transporte público y solucio. 
nes innovadoras de movilidad sustenta: 
ble, como el teleférico de Talcahuano. 

Más que una serie de proyectos, el 
Plan Más Movilidad representa un modelo replicable para otrasregio. 
nes del país, destacando la importancia de una planificación basada 
enlacoordinación,la sostenibilidad, la participación y la eficiencia en 
la ejecución de obras públicas. Su éxito demuestra que, con una ges. 

tión adecuada y articulada, es posible transfor. 
mar la movilidad urbana y mejorar la calidad 
de vida de las personas. 

   

  

Constitución,se iniciaron los 
sondajes geológicosen el sec 
tor del puerto comercial de 
San Vicente, previo alasobras 
de ampliaciónen 150 metros 
de largo de los dos sitios de 
atraque hacia el lado norte y 
50 metros hacia el áreasur. El 
financiamiento lo aporta la 
Dirección de la Empresa Por: 
tuaria de Chile, que explota $ 
ese terminal. Con la prolon- [$ 
gación futura elespigóntiscal 
alcanzará 550 metros, y le per- 
mitirá atender a tresnavesen 
formasimultánea. 
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Caso Caval llegó Pescadores piden 
aConcepción que les autoricen 

La PDlal allanó doscasasenta | Más Cuotas de jurel 
población Lagos de Chile, de una 
persona que se habría hecho pa. 
sarporministro.La Fiscalía inves. 
tiga a Victoriano Arrepol, quien 
habría falsificado una cuenta de 
correo electrónicodel ministro de 
Obras Públicas. El demandante 
asegura que el investigado esase: 
sor de la nuera de la Presidenta 
Michelle Bachelet. La policía in 
cautó el computador desde la vi 
vienda de los padres, El 2009 pro- 
tagonizó un falsosecuestroen un 
hotel de Santiago. 

142 años al servicio de la comunidad regional 

Impreso en Antonio Varas 945, Temuco, por Sociedad Periodística Araucania S.A. 

Los integrantes del sector pes- 
quero artesanal de la Región del 
Biobío solicitaron quese les otor 
guen más cuotas para las pesque 
rías del jurel, debido a que ha ha 
bido una significativa disminu: 
ción de la descarga de sardinas y 
anchovetas,lo que ha provocado 
pérdidas enel sector. Durante los 
últimos días han realizado varias 
manifestaciones de protesta, con 
cortes de laruta e incidentes que 
dejaron detenidos y lesionados,   

  

Pedro Martínez, vocero de la 
Mesa Pesquera Artesanal, dijo que 
si bien han sido responsables en 
los períodos en que los recursos 
noestán en condiciones para ser 
extraídos, urge poder capturar ju 
rel y caballa, como una altemati 
va ante la ausencia de sardina y 
anchoveta, pero la autoridad ha 
denegado en formasistemáticala 
petición.   

Más exigencias 
La reciente medida del Servi. 

cio de Impuestos Internos (SII) 
sobrenuevas exigencias fiscales 
para restaurantes preocupa es- 
pecialmente a los más peque- 
ños. En vez de promover su for- 
malización, podría convertirse 
en una carga desproporcionada 
para quienes más necesitanapo: 
yo en esta economía incierta. Es- 
tosnegocios operan con márge- 
nes muy ajustados y recursos li 
mitados. Imponer más trámites 
y costos desvía suatención de su 
vocación principal: ofrecer cali 
dad y una experiencia gastronó: 
Mica auténtica. Muchos ni si. 
quiera pueden costear la tecno. 
logía y asesoría contable reque- 
ridas, arriesgando su cierre. La 
exigencia también genera una 
evidente desigualdad: las gran: 
des cadenas cuentan con los re- 
cursos para adaptarse sin pro: 
blemas, mientras los emprendi 
mientos locales asumen una 
presión excesiva, afectando su 
desarrollo y crecimiento. Urge 
queel SII reconsidere lanorma- 
tiva, equilibrando la fiscaliza- 
ción yadaptándolaa larealidad 
delos pequeños restaurantes. 

RODRIGO SEGAL 

Líderes peligrosos 
Trump y Musk están resultan: 

do ser líderes poderosos, inteli 
gentes, extravagantes y para 
muchos países resultan ser au 
dacesy peligrosos. Siempre pen: 
samos que la introducción y uso 
de nuevos sistemas serían muy 
útiles para un nuevo mundo, 
con una alta moral y ética, serio 
y amorosamente humanista. Pe- 
To tenemosserias dudas. Losdo- 
nes y talentos están hechos del 
“barro divino” y todos soñamos 
con familiasinteligentes y pací- 
ficas. Por eso, emociona ver fa- 
milias de aldeas africanas reco- 
rriendo kilómetros con baldes 
de agua para regar el único ár- 
bol(baobab) quesusombra per 
mite reunirse y practicar el 
amor al prójimo. ¿Cómo esta- 
mos por casa después de ver ar- 
der tanto bosque nativo? 

  

RENÉROJAS SALINAS 

Ley Cati 
Este 1 de abrilse conmemora: 

ron dos años de la promulga- 
ción de la Ley Cati (Centro Au: 
tomatizado de Tratamiento de 
Infracciones), y resulta inaudito 
que una delas políticas públicas 
enseguridad vial másimportan- 
tes de los últimos 15 años, dise- 
hada para salvar vidas y comba: 
tir el exceso de velocidad en las 
calles, sigasin aplicarsedebidoa 
quela autoridad aún no dictallos 
reglamentos correspondientes. 
No solo sorprende la indiferen 
cia de la autoridad frente a este 
drama social, sino también el re- 
traso injustificable en la imple- 

mentación de una normativa 
que ya podría haber prevenido 
la muerte de740 personasen las 
víassilaley hubiera estado ope 
rativa durante los últimos 24 
meses. Se entiende que la insta- 
lación de radares en las calles 
pueda generar rechazo en cier: 
tos sectores, pero la protección 
de la vida debe prevalecer por 
encima de cualquiercálculo po- 
lítico o temor a la impopulari- 
dad. La demora en la puesta en 
marcha de esta norma no solo 
agiganta la creciente descon: 
fianza de la ciudadanía en las 
instituciones, sino que también 
perpetúael bajo interés que his- 
tóricamente ha tenido nuestro 
país para prevenir las tragedias 
viales. 

ALBERTO ESCOBAR 

Nuevo Ministerio 
¿Cuánto le costará al Estado 

(esto es, a todos los ciudadanos 
que pagamos nuestros impues- 
tos) el nuevo Ministerio de Segu- 
ridad? Pero todo seguirá igual, 
porquese ha demostradoquetan- 
toel Gobierno comoel Congreso 
noestán dispuestosaadoptarme- 
didas más fuertes para reducir la 
delincuencia. Alfinal, comosiem- 
pre ocurre, seremos los ciudada- 
nos dea pielos que pagaremoses- 
te nuevo despilfarro. ¿O usted 
piensa que porquesecreó un nue- 
vo ministerio los delincuentes se 
desaparecerán y se dedicarán a 
otra cosa? Espero que, al menos 
para compensar, eliminen los de- 
legados presidenciales como se 
prometió, porque ya no cumplen 
ninguna función, al tenerahoraa 
gobemadoresregionales elegidos 
porvotación popular. Sóloes más 
grasa en el ya obeso Estado. 

PATRICIO BAEZA 

Crecimiento 
Controversia han causado las 

recientes cifras de las cuentas 
nacionales publicadas por el 
Banco Central. Me enteré que la 
economía creció un 2,6% en 
2024 y no 2,5% como se pre- 
veía, Para poner la cifra en pers- 
pectiva, con tasa de crecimien- 
to 2,5% la economía sólo será 
capaz de duplicar su Producto 
Interno Bruto (PIB) en un perío 
do de 28años. Sin embargo, con 
el nuevo guarismo de 2,6%, po 
dremos lograr aquello en 27 
años. ¿Sacamos la champaña? 

RODRIGO MONTERO 

Nueva vacuna 
Lostres poderes del Estado de- 

ben vacunarse, con urgencia, 
contra la “Influencia”. Chile de- 
be recuperarse de esta opaca 
pandemia que se incuba con la 
sola tenencia de algún poder 
con extrema celeridad. 

JAIME DART VALLEJOS
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